

SOMMAIRE

■ ÉDITO	p. 1
■ LA PRIÈRE, PERSONNELLE OU PARTAGÉE	p. 2
• La prière, points de repères	p. 2
• La prière des heures	p. 10
• Adoration	p. 11
• Chapelet	p. 12
• Pèlerinages	p. 13
■ LES SACREMENTS DE L'INITIATION	p. 14
• Le catéchuménat	p. 16
• Le baptême	p. 18
• La confirmation	p. 22
• L'eucharistie	p. 23
• L'eucharistie pour une personne déjà initiée	p. 24
■ LES AUTRES SACREMENTS	p. 28
• Le pardon, la réconciliation, la confession	p. 28
• L'onction des malades	p. 32
• Le mariage	p. 34
■ TEXTES BIBLIQUES	p. 36

Tout au long de sa vie, Jésus a pris soin des malades et de leurs proches. L'Évangile est rempli de ces rencontres où l'angoisse et l'inquiétude font place à l'espérance et à la paix, grâce au Christ.

Lorsque Jésus quitte ses disciples après sa résurrection, l'une des toutes premières choses qu'ils font, c'est de prendre soin des malades.

Aujourd'hui encore, Jésus continue à faire vivre son Évangile auprès des malades ou des personnes dont le corps est mis à mal par les accidents de la vie ou le grand âge ! C'est la mission des aumôneries d'hôpitaux, du Service de l'Évangile pour les Malades, ou d'autres associations et groupes chrétiens.

De nombreuses possibilités existent pour soulager spirituellement les personnes malades ou handicapées. La prière et les sacrements sont une aide privilégiée. Vous pourrez actualiser, renouveler ou approfondir votre prière avec quelques points de repère donnés dans ce livret.

Vous pourrez aussi découvrir les sacrements que les malades peuvent recevoir : ils sont nombreux et il n'est jamais trop tard pour les vivre. Pour ceux qui les connaissent déjà, c'est l'occasion de les raviver pour mieux accueillir la présence de Dieu dans ce chemin de vie.

Ce livret présente tous les sacrements qu'un malade peut recevoir, il donne des critères pour discerner le plus approprié, puis il en explique le cheminement.

Ces pages s'adressent tout d'abord aux personnes dont le corps est atteint par la maladie, le grand âge, le handicap et autres accidents de la vie. Elles s'adressent ensuite aux personnes impliquées dans la pastorale de la santé : aumôniers, équipes qui accompagnent les malades, paroisses. Elles s'adressent aussi à toutes les personnes travaillant à domicile ou en maison de soins, pour qu'elles puissent percevoir ce qui peut être offert à nos frères et sœurs en souffrance et leur ouvrir un chemin d'espérance.





Le Notre Père

Quand les disciples demandent à Jésus de leur apprendre à prier, ils s'attendent à ce que Jésus leur donne une recette : telle posture, tel endroit, telle tenue, tels rites, etc. Mais Jésus leur dit simplement :

Quand vous priez, dites :

*Notre Père qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite
sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui
notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses
comme nous pardonnons aussi
à ceux qui nous ont offensés
et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du mal.*

*Car c'est à toi qu'appartiennent
le règne la puissance et la gloire
pour les siècles des siècles.*

Quand on dit cette prière, il suffit de se mettre dans l'état d'esprit des disciples qui savaient bien que c'était difficile de prier, mais qui faisaient confiance à Jésus pour les guider sur la route qui conduit à Dieu, notre Père.

Petite aide à la prière du Notre-Père :

Ces quelques lignes sont là pour vous aider à méditer la prière du Notre Père. À vous de trouver dans votre cœur ce que ces paroles vous inspirent.

Notre Père : un Père à moi, à toi, à ceux qui vont bien,
à ceux qui souffrent, à tous, mais **le nôtre...**

Notre Père : Père qui nous donne la vie, à nous maintenant,
et qui est proche de ses enfants,
surtout quand ils ont des problèmes.

Qui es aux cieux : les cieux, ce royaume de paix, de justice
et d'amour que je peux déjà découvrir **au-
jourd'hui** dans la paix, la justice et l'amour.

Que ton nom soit sanctifié : qu'il soit connu et honoré.
Et comme tu es présent
dans ceux qui souffrent,
tu es particulièrement honoré
par tous ceux qui prennent
soin des souffrants.

Que ton règne vienne : c'est le royaume des cieux décrit ci-dessus.
Nous avons notre part de responsabilité dans
cette venue : il vient par nous
si nous agissons selon l'amour.

Que ta volonté soit faite : Jésus est venu nous montrer la volonté
du Père : il veut que nous soyons heureux.

Donne-nous aujourd'hui notre pain : le pain du malade est un pain
de souffrance, mais le
Seigneur peut le transformer
en un **pain de vie**.

Pardonne-nous : quand nous sommes conscients de nos erreurs,
nous pouvons les corriger. Si nous demandons
le pardon du Seigneur, il mettra nos cœurs
dans la paix.

Ne nous laisse pas entrer en tentation : la pire des tentations,
c'est le doute. Seigneur,
fais grandir en moi la foi!

Délivre-nous du mal : notre cœur nous fait mal, notre corps aussi.
Nous t'en prions, viens les guérir.



Prier les saints

C'est bien vers Dieu notre Père, par Jésus et avec l'Esprit Saint, que montent nos prières. Alors, pourquoi prie-t-on les saints?

Ils ont un rôle d'intermédiaires. En nous adressant à eux, nous leur demandons de transmettre nos demandes à Dieu, un peu comme un enfant passe par sa mère pour obtenir quelque chose de son père.

Parmi les saints, quelqu'un de spécial: Marie

La prière du **Je vous salue Marie** est un beau modèle: après avoir reconnu en Marie toutes les belles choses dont elle a été comblée, nous ne lui demandons qu'une seule chose: de prier Dieu pour nous!

*Je vous salue Marie,
pleine de grâce,
le Seigneur est avec vous.*

*Vous êtes bénie entre toutes les femmes
et Jésus, le fruit de vos entrailles,
est béni.*

Sainte Marie, mère de Dieu,

***priez pour nous pauvres pécheurs,
maintenant et à l'heure de notre mort.***

Amen.

Autre version

*Réjouis-toi, Marie,
comblée de grâces,
le Seigneur est avec toi.*

*tu es bénie entre les femmes
et Jésus, ton enfant, est béni.*

sainte Marie, mère de Dieu,

***prie pour nous, pécheurs,
maintenant et à l'heure de notre mort.***

Amen

Petite aide à la prière du Je vous salue Marie

Je vous salue/Réjouis-toi: La prière, c'est simple comme «Bonjour»!

On entre en conversation. J'entre en dialogue avec Marie et je me rappelle que sa vie est orientée vers la joie.

Pleine (ou comblée) de grâce: Dieu ne peut pas lui en donner davantage! Mais elle a su accueillir et accepter ce don de Dieu.

Vous êtes / Tu es bénie entre les femmes: Marie a une place à part, tout particulièrement parmi les femmes. Elle est toute libre, pour Dieu. Et nous?

Le fruit de vos entrailles/Ton enfant: La relation à Dieu s'inscrit dans la chair. Qu'y a-t-il de plus charnel qu'une grossesse et une naissance?

Prie(z) pour nous, pécheurs: C'est la seule chose qu'on demande à Marie. Ce n'est pas elle qui agit directement: elle intercède. Qu'y a-t-il de mieux qu'une mère pour intercéder auprès d'un fils?

Maintenant et à l'heure de notre mort: Sa prière nous accompagne aujourd'hui, mais elle nous accompagnera aussi pour faire le grand passage, où nous ne serons pas seuls.



Vient alors un temps consacré à l'écoute de la **Parole de Dieu**. Il est important en effet de toujours faire un lien entre celle-ci et l'eucharistie, comme à la messe. **Aucun** sacrement n'est célébré **sans** la Parole de Dieu : elle aussi est nourriture ! Quel texte choisir ? La solution de facilité consiste à prendre les textes de la liturgie du jour et d'en choisir un ou quelques versets. L'idéal consiste à choisir un texte qui est en résonance avec celui qui va recevoir la communion. Cela nécessite un échange authentique.

Une bonne manière de faire consiste à lire **un texte des Écritures** (par exemple, l'un des textes du jour) et à **partager** pendant quelques instants à partir de ce texte.

Il est bon ensuite de partager quelques **intentions de prière**, avec le souci d'élargir celle-ci aux horizons de l'Église et du monde.

On dit le Notre Père (page 6).

Puis, la personne envoyée prend l'eucharistie et la présente en disant :

*«Heureux les invités au repas du Seigneur.
Voici l'Agneau de Dieu qui enlève le péché du monde».*

Le malade (s'il le peut) répond en disant :

*«Seigneur, je ne suis pas digne de te recevoir,
mais dis seulement une parole et je serai guéri.»*

et reçoit ensuite la communion qui lui est présentée par la parole habituelle :

«Le Corps du Christ» à laquelle il répond par l'«Amen».

(ces paroles peuvent être introduites avec les éléments du livre : Pour accompagner la prière des personnes malades)

Après quelques instants de prière silencieuse, on prend un temps pour **remercier Dieu**. La fin du temps de prière est signifié par un dernier signe de croix.



Le mariage

Il se peut que les circonstances de la vie aient repoussé un mariage prévu depuis longtemps. Il n'est jamais trop tard ! Avant de « partir », vient parfois le sentiment urgent d'achever un projet important. Demander la bénédiction de Dieu sur une alliance humaine, vouloir que Dieu unisse ce que l'homme ne peut séparer, c'est une belle demande.

En cas d'urgence, un mariage peut être célébré en toute simplicité. **L'essentiel tient dans l'échange des consentements**, dont voici la formule simple, qui sera dite par l'un puis l'autre des époux.

*N., voulez-vous prendre N. comme épouse,
et promettez-vous de lui rester fidèle,
dans le bonheur et dans les épreuves,
dans la santé et dans la maladie,
pour l'aimer tous les jours de votre vie?*

OUI

Ensuite, le célébrant reçoit cet échange de consentements en disant :

*Ce consentement que vous venez d'exprimer en présence de
l'Église,
que le Seigneur le confirme et qu'il vous comble de sa bénédic-
tion.
Ce que Dieu a uni, que l'homme ne le sépare pas.*

Si vous avez des alliances, le célébrant dit :

*Que le Seigneur bénisse les alliances
que vous allez vous donner l'un à l'autre
en signe d'amour et de fidélité.*

Amen.

Ensuite, les mariés se donnent l'alliance en disant chacun, l'un puis l'autre :

N., reçois cette alliance, signe de mon amour et de ma fidélité.

Le célébrant est un prêtre ou un diacre. À défaut, l'évêque peut déléguer un laïc.



PSAUMES

Ps 22 : Tu es mon berger

Le Seigneur est mon berger :
je ne manque de rien.
Sur des prés d'herbe fraîche,
il me fait reposer.

Il me mène vers les eaux tranquilles
et me fait revivre ;
il me conduit par le juste chemin
pour l'honneur de son nom.

**Si je traverse les ravins de la mort,
je ne crains aucun mal,**
car tu es avec moi :
ton bâton me guide et me rassure.

Tu prépares la table pour moi
devant mes ennemis ;
tu répands le parfum sur ma tête,
ma coupe est débordante.

Grâce et bonheur m'accompagnent
tous les jours de ma vie ;
j'habiterai la maison du Seigneur
pour la durée de mes jours.

Ps 24 : Dans ton amour, ne m'oublie pas

Seigneur, enseigne-moi tes voies,
fais-moi connaître ta route.
Dirige -moi par ta vérité, enseigne-moi,
car tu es le Dieu qui me sauve.

Rappelle-toi, Seigneur, ta tendresse,
ton amour qui est de toujours.
Oublie les révoltes, les péchés de ma jeunesse,
dans ton amour, ne m'oublie pas.

Il est droit, il est bon, le Seigneur,
lui qui montre aux humbles le chemin.
Sa justice dirige les humbles,
il enseigne aux humbles son Chemin.

J'ai les yeux tournés vers le Seigneur :
il tirera mes pieds du filet.

Regarde et prends pitié de moi,
de moi qui suis seul et misérable.

Ps 26 : Sois fort et prends courage ; espère le Seigneur

Le Seigneur est ma lumière et mon salut ;
de qui aurais-je crainte ?
Le Seigneur est le rempart de ma vie ;
Devant qui tremblerais-je ?

J'ai demandé une chose au Seigneur,
la seule que je cherche
habiter la maison du Seigneur
tous les jours de ma vie.

Oui, il me réserve un lieu sûr
au jour du malheur ;
il me cache au plus secret de sa tente,
il m'élève sur le roc.

Ecoute Seigneur, je t'appelle !
Pitié, réponds-moi !
Mon cœur m'a redit ta parole :
« Cherchez ma face » ;

C'est ta face, Seigneur que je cherche :
ne me cache pas ta face ;
N'écarte pas ton serviteur avec colère :
tu restes mon secours.

Ne me laisse pas, ne m'abandonne pas,
Dieu mon salut !
Mon père et ma mère m'abandonnent :
le Seigneur me reçoit

Ps 30 : Je suis sûr de toi, Seigneur

En toi, Seigneur, j'ai mon refuge :
écoute et viens me délivrer.
En tes mains, je remets mon esprit ;
tu me rachètes, Dieu de vérité.

Moi, je suis sûr de toi, Seigneur,
je dis : « Tu es mon Dieu ! »
Mes jours sont dans ta main ; **délivre-moi,**
sauve-moi par ton amour.

